
До войны потребление бумаги в России доходило до 7 3  .фун ات
в год на единицу населения; если же принять во внимание большее 
иотреблеиие бумаги населением западных окраин по сравнению с 
населением территории современной Советской России, то можно 
принять, что на. единицу населения последней потребление доходило

، Развевалось потребление бумаги в довоениое- время медленно, 
возрастая ежегодно не более, как на 0,2 ̂؛ унта, на человека; лишь в 
самые Последние нред войной годы рост потребления заметно 
усилился, доходя до 0,4 фунта в год.

Во время революции и гражданской войны потребление бумаги 
упало до минимума и лишь с ثث)أل  года, пачало вновь заметно расти. 
За  1923 год потребление выразилось в 1,7 фунта на единицу иаселе- 
йия, за '1924 г. ожидается в 2,05 фун. и на 1925 г.—свыше 4 фун.

Без риска внасть в большую ошибку можно принять на бли- 
жайшие годы, пока потребление не достигнет довоенной нормы, го- 
дпчное увеличение потребления бумаги в один фунт па. едипицу па..- 
селения. Такой рост потребления пи в каком случае пе может счи- 
таться преувеличенным, потому что при нем лишь в 1928 году, т.-е. 
черев одиннадцать лет иосле октябрьской революции, нотребление бу- 
маги достигнет довоенной нормы.

Воет ежегодного потребления бумаги выразится тогда, в круглых 
цифрах в За/4 миллиона пудов. Ври ожидаемом в 1924/25 году потреб-' 
лении бумаги около 14 миллионов нудов, потребление в 1927/28/году لآه- 
дет уже свыше 25 миллионов пудов, и чтобы, но меньшей мере, не 
увеличивать больше нредноложенного на 192-4— 25 год нмнорта бумаги, 
свое производство ее должно с 10г/2 миллионов пудов, предположен- 
ных на 1925 год, возр'аелн в 1928 году до 181/؛؛ миллионов пудов.

Параллельно с развитием производства бумаги должно иття и 
развитие производства полуфабрикатов, целлюлозы и древесной 
массы, и© меньшей мере настолько, чтобы не увеличивать их импорта, 
существующего теперь; помимо недопустимости не использования 
богатства Союза древесиной и невыгодности работы бумаги на при- 
возных материалах, широкое развитие бумажного производства на.



импортных материалах, т. е. в " ءءهو0ةآه س  от заграяич-
ных полуфабрикатных заводов, было бы совершенно недопустимо, 
?азвнтше производства полуфабрикатов должно нтти, если не впереди, 
то параллельно с развитием производства бумаги. Чтобы покрывать 
потребность, нуя؛но производство полуфабрикатов в Союзе с пред- 
положенных в 1924—25 году 6 миллионов пудов довести до 22 أ,عوث - 
ЛИОНОВ пудов.

Таковы задачи, стоящие пред бумажной промышленностью ка 
ближайшие годы.

Печальный оныт Камуралбумлес-а и, пока, Петрслеса показал, 
что бумажная нромышленность должна быть всецело в руках ее 
постоянных работнш:ов, что постановка производства бумаги, как 
побочного при лесной нро^ш ленности , дает результаты самые 
отрицательные; потому рациональное разрешение проблем развития 
в Союзе бумаяшой промышленности должно быть нашей, ее работни- 
ков؛ задачей, к разрешению которой мы должны приступить сейчас 
же с, полным созианием важности задачи для государства и нашей 
ответственности за правильное ее решение.

В первую очередь должно быть исяользовано оборудование не 
работающих, или работающих не вполне жнзнеспсссбных фабрик. 
Годовая довоенная мощность фабрик, оставшихся на территория CCCF, 
исключив не я؛нзиес-яос-обные, ةة؛ء "  "  Анна-
лсв،жую п др., л  добавив фабрики, возникшие за время войны — 
Николо-Павдпнекую и Дубровку—определяется примерно в ل2ل/ة  МПЛ- 
ЛИОНОВ пудов. Пужис считать, что без особо крупных затрат этим 
путем, и سلآهروثءءهي6مح  работы можно КС-.'ЩЧ'ЕЬ годовую выработку 
против намеченной на 1924—25 год еще на 2تت  .миллиона пудов سإ
Укажем на неполную работу фабрик Емени Володарского (Певской)؛ 
ДубрсБкщ هعمس-ءهصءه©ق , Ерас-ногородекой, Малинской и др. и на 
ряд совсем неработающнх фабрик, как ~ №т؛кнсдненрсв-
сг:ая, Камышеватс-кая؛ Матвеев-Курганская и др.

Путем относительно небольших затрат может быть усилена 
работа некоторых из работающих уже машин; укажем на фабрику 
Сокол и Пензенскую.

Дальнейшее повышение выработки до получения в 192?/28 году 
нужных ل8ا/و  миллионов пудов возможно лишь иутем широкого 
нового строительства.

Еще более трудная задача стоит в де-ле развития производства 
полуфабрикат-СВ, в  силу роста потребления, главным образом 
бумаги газетной и нечатной, необходимо быстрое развитие производ- 
ства древесной массы, имевшего, ка؛؛ известно, слабое развитие и в 
довоенное время.

П олагая в будущ ем  соотнош ение потребления древесной массы  и  
целлю лозы, к а к  1 : 1 , имеем, что в ل92/?2ة   году, и ри  общем потребив- 
НИИ полуф абрикатов около 22 миллионов иудов, потребление к а к



целлюлозы, так и древесной массы будет свыше 11 миллионов пудов. 
З а  счет форсирования работы и дооборудования существующих цел- 
люлозных и древесномассных заводов можно ожидать повышения го- 
довой выработки целлюлозы до 4 миллионов и древесной массы до ؛ث  
миллионов нудов; остальное дол®но сделать новое строительство, 
если и в дальнейшем не базировать производство бу^та.ги, хотя бы и 
частью, на импортных полуфабрикатах.

На задачи нового строительства ближайших лет ложится, таким 
образом, увеличение годовой выработки бумаги на 8 миллионов, 
целлюлозы на 7 миллионов и древесной массы на 8 миллионов 
пудов. Затраты, какие лотребуются на это строительство, сейчас 
могут быть определены Л1-1ШЬ очень грубо, но во всяком случае выра- 
зятся десятками миллионов.

Значительиость необходимых средств уже требует осторожного 
подхода к  решению вонроса, но и исшимо того, самая задача является 
сложной и требующей участия в решении ее. и дружной работы всех 
компетентных работников.

В первую очередь намечаются для решепия вопросы: необходимо 
ли ограничиться постройкой новых нрвдприятнй шли я؛е целесооб- 
разно на ряду с этим или даже в первую» очередь развнвать пред- 
приятия существующие, насколько позволяют их тоиливиые и 
сырьевые ресурсы; необходимо ли сосредоточить производство 
древесной массы исключительно на водяной силе или же возможно 
организовать его также на паровой силе или на двигате.лях внутрен- 
него сгорания; являются ли наиболее подходящими для развития 
бумажной " центры лесных местностей, ИЛЕ,
напротив, местности более удаленные, на сплавных рег؛ах, могущие 
получить древесипу из различных лесных районов.

З'ТИ и  многие другие вопросы должиы быть всесторонне осве- 
щены и  решены.

Центральное Управление Государственной ^омышленностью 
предлояжло Т'ЭС’у обсудить план развития бумажной промышлен- 
пости; необходимо, чтобы все наличные технические и экономические 
силы бумажников сплотились для успешного выиолнеиия поставлен- 
ной пред ними столь важной ж ответственней задачи.

Президиум.


